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además, él también se evitó 
durante todo el tiempo que 
lleva, ya más de un año, pa- 
gara un número no menos 
importante que no recono- 
ció y que el día de hoy he- 
mos tenido que seguirle pa- 
gando como municipalidad 
mientras no se resuelvan los 
recursos legales que tene- 
mos interpuestos contra el 

AR 

  

cl 'RTEDERO 
-¿Cree quecerrarel vertedero 
municipal de Huicha, en 
2019, fueuna decisión dema- 
siadoanticipada? 

-No, para nada. El verte- 
dero se cerró porque estaba 
a su capacidad máxima, el 
vertedero se cerró porquese 

presentó, al igual que mu- 
chas comunas de Chiloé, un 
plan de cierre ante la Subse- 
cretaría de Desarrollo Regio- 
nal (y Administrativo) don- 
de ellos nos entregaron re- 
cursos para realizar los cie- 
rres quecorresponde, yaquí 
sehizo loque secomprome- 
tió con la Subdere. Primero, 
porque recibimos los recur- 
sos-al igual que otros muni- 
cipios- parainiciar un proce- 
so de cierre y, segundo, por- 
que la capacidad estaba 
completamente ocupada. 
Hay que recordar que noso- 

tros no cerramos el vertede- 
ro de Huicha sin tener una 

solución y esa solución ter- 
mina en Dicham, en la co- 

muna de Chonchi, donde la 
gente de Chonchi comenzó 
a levantarse para evitar que 
lleguen los residuos de An- 
ud, cuando les estaban lle- 
gando camiones de toda la 
provincia y dela región por- 
que era un vertedero indus- 
trial y allímunca dijeron na- 
da. Pero cuando comenza- 
rona llegardosotrescamio- 
nes diarios de Ancud pusie- 
ronel grito en el cielo, sepa- 
ralizaron, setomaron las ca- 
rreteras y las autoridades 
políticas de ese entonces no 
supieron estar a la altura 
que correspondía para resol- 

veresta situación. 
-También hubo unfallo de 

la Corte Suprema por el cen- 
tro provisional o derecha- 
mente relleno de Puntra 
Roble, ¿en qué vaeso? 

-El fallo de la Corte Su- 
prema para poder cumplir- 
lohay querealizar una serie 

de gestiones que tienen que 
ver principalmente con un 
estudio deimpacto ambien- 
tal, debido a queestos pasi- 
vos ambientales que habría 
que retirar en el sector de 
Puntra tienen que ser depo- 
sitados enunrelleno sanita- 
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LA DISPOSICIÓN DE LA BASURA ES UN TEMA CLAVE EN LA COMUNA, 
CON VARIOS EPISODIOS DE CRISIS EN EL ÚLTIMO LUSTRO. 

rio autorizado, y eserelleno 
está en Los Ángeles o en la 
parte norte del país. ¿Cómo 
llevamos esos pasivos ame 
bientales en los camiones 

donde van air contaminan- 
do prácticamente todo el 
trayecto? No es fácil, más 
cuando se está a tantos kiló- 
metros. Se está avanzado en 
el estudio, tenemos contra- 
tada asesoría experta. 

-Aparte de estos temas 
que fueron recurrentes en su 
gestión, ¿cómo cree que va a 
quedar el legado de Carlos 
Gómez en la comuna de An- 
cud? 

-En la cantidad deinver- 
sión que nosotros hemos te- 
nido aquíen Ancud, sisere- 
visa la inversión pública en 
los últimos años, desde el 
2016 en adelante, la mayor 
inversión está en la comuna 
de Ancud, detodo lo que se 
ha invertido en el Archipié- 

SANCIO! 
-¿Creeque poresto delassan- 
ciones en educación y por lo 
delabasura, tenga algún pro- 
blema ensucandidaturaa di- 
putado? 

-No, ninguno. Lasanción 
dela Superintendencia (del 
Medio Ambiente) tiene que 
llevarlo adelante la autori- 
dad que vaa tomar esta pos- 
ta, aquí son situaciones que 
tienen quever con lainstitu- 
cionalidad y no con el alcak- 
de de turno. Este es un fallo 
(dela Corte Suprema) que va 
en contra de la Municipali- 
dad de Ancud, no en contra 
de Carlos Gómez como per- 
sona natural, esto es institu- 
cional y aquí cuando se den 
las condiciones, cuando es- 
tén hechas todas las accio- 
nes que deben desarrollarse 
para asegurar el traslado de 
esos pasivos ambientales, 

    

tendrá que hacerlo el alcal- 
de quelecorresponday, a lo 
mejor, no necesariamente 

seráelalcalde quevieneaho- 
ra, este es un proceso bastan- 
te largo. Hay que decir que 
lo que acordóel máximo tri- 
bunal, es una sentencia que 
no se ha dado nunca en 
nuestro país. Con los últi- 
mos acontecimientos quese 
han dado en el máximo tri- 
bunal, estoy viendo un tema 
legal respecto aese fallo que 

se dio en contra del munici- 
pio de Ancud. 

-¿Qué serevisea propósi- 
to de lo que se ha ventilado 
en las últimas semanas con 
algunosjueces delaCorteSu- 
prema? 

-Hay que revisar quiénes 
fueron partedelasalacuan- 
do les tocó votar este fallo, y 
nos vamos a encontrar con 
más dealguna sorpresa. 

  ESI O INCIER 
¿Cómo aree que será elpano- 
ramapolíticoen Chiloétrasla 
elección del fin de semana? 

-Es muy complejo poder 
tener certeza de lo que vaya 
a ocurrir, toda vez que esta- 
mos hablando de una elec- 
ción que se da con voto obli- 
gatorio, donde vota práctica- 
mente el 100 de los electo- 
res, en relación a la última 
elección municipal. Por 
ejemplo, en la comuna de 
Ancudenla última elección 

(municipal) de hace 4 años 
votaron alrededor de 15 mil 

500 a 16 mil personas, y en 
la última elección obligato- 
ria (plebiscito constitucional 

de 2023) votaron más de 32 

mil personas; entonces, hoy 

en día las elecciones están 
completamente abiertas, 
principalmente en aquellas 
comunasen las quelos alcal- 
des en ejercicio no van ala 
reelección. > 

  

¿J Analizan indicación que 
traspasaría la gestión de 
¡permisos a ministerio 
Bienes Nacionales estaría a cargo de las concesiones 
marítimas, discusión que podría retomar antiguo anhelo 
de entregar títulos de dominio para los palafitos. 

Carolina Larenas Faúndez 
carolina.larenasClaestrellachiloe.cl 

jn medio de la contro- 

E:-: ia que ha vivido 
durante la semana pa- 

sada el Gobierno, con la 
acusación en contra del 
ahora exsubsecretario del 
Interior, Manuel Monsal- 
va, su posterior renuncia y 
las aristas que abrió en má- 
teria política, también la 
semana pasada hubo un 
tema que podría incidir en 
Chiloé, específicamente 
en Castro. 

Se trata del anuncio de 
las indicaciones que el Go- 
bierno ingresará al proyec- 
to de Ley de Administra- 
ción de Borde Costero y 

Concesiones Marítimas 
quese encuentra en trámi- 
te en el parlamento y que 
busca traspasar la gestión 

de estos permisos desde la 
Dirección General de Te- 

rritorio Marítimo y de Ma- 
rina Mercante del Territo- 

rio Marítimo (Directemar), 
dependiente de la Subse- 
cretaría de Fuerzas Arma- 
das al Ministerio de Bienes 
Nacionales. 

¿Podrían estas modifi- 
caciones incidir en un re- 

clamo que por años han te- 
nido los habitantes de los 

se 
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A palo cion y pon 
CE y    

LOS HABITANTES DE LOS PALAFITOS EN CHILOÉ NO TIENEN TÍTULOS DE DOMINIO. 

palafitos sobre el título de 
dominio de su propiedad? 

A juicio del diputado 
porla zona, Fernando Bór- 
quez (UDI), esto no contri- 
buiría a entregar a los veci- 
nos castreños certeza de la 
propiedad, ya quese habla 
de los permisos para con- 
cesiones, figura quelos ha- 
bitantes de las tradiciona- 

les construcciones no de- 
sean. 

PARLAMENTARIOS 
Lo que habitualmente se 

quiere es que se tenga una 
concesión marítima y eso 
tiene una fecha de venci- 
miento, no puede traspa- 
sarse a tus herederos, tam- 
poco tienes ningún benefi- 
cio del Gobierno y a esa 
gente que ha vivido por 
mucho tiempo ahí, noso- 
tros lo que pretendemos es 
que sele haga título de do- 
minio, pero en una forma 
patrimonial, que sea sola- 
mente para los palafitos de 
Castro”, relató. 

Además, el castreño ex- 

puso que “lo que tampoco 

quiero como parlamenta- 
rio es que hagamos una ley 
con título de dominio para 
llenar con palafitos todo el 
borde costero a nivel na- 
cional, yo lo que digo es 
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que a la gente de Castro 
que ha vivido ahí por mu- 
cho tiempo le tenemos 
una deuda”. 

Porsu parte, el también 
diputado Alejandro Berna- 
les (PL) indicó que “si la ad- 
ministración del borde 
costero pasa a Bienes Na- 
cionales me parece que te- 
nemos más posibilidades 

de entregar los títulos a 
quienes viven en los palafi- 
tos de Chiloé; esto es una 
deuda que hay con los veci- 
nos del sector y, además, 
una deuda con nuestra 

cultura”. 
El liberal agregó que 

“nos parece que dada la re- 
levancia, dada la historia, 
esto es algo que hay que 

concretar; por lo tanto, 
hay que esperar el proyec- 
to, pero nosotros vamos a 
insistir en la discusión de 
este, que en el caso de los 
palafitos de Chiloé se con- 

sidere la entrega detítulos 
de dominio a quienes vi- 
ven en este lugar, a quie- 
nes residen en estos luga- 
res”. 

Bernales sumó que si 
bien hay temas de man- 
tención de estas construc- 
ciones, lo “más importan- 
te es la entrega de títulos 
de dominio”. 9
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